

Julio, 2021

TEXTO DE ANÁLISIS Y REFLEXIÓN.

#másyemjordemocracia

PRESENTACIÓN

Cuba Blog es un proyecto de la Fundación Konrad Adenauer en México, el cual, es un resumen con información de actualidad sobre la política, los derechos humanos, la libertad de expresión, las relaciones internacionales y las acciones que se realizan en torno a la construcción de la democracia en el país, con el que buscamos generar análisis y reflexión sobre el acontecer en Cuba.

Política y Economía Cubana

El pasado 11 de julio Cuba presenció el movimiento social más significativo desde la década de los 90's. Miles de personas salieron a la calle en la localidad de San Antonio de los Baños, un pequeño pueblo a unos 30 km al suroeste de La Habana. Las protestas rápidamente se replicaron en distintas ciudades y comunidades en Cuba, gracias a las transmisiones en vivo a través de las redes sociales. Los manifestantes exigieron acceso a la alimentación, la salud y la libertad. También, exigen un cambio estructural y fundamental en Cuba para asegurar los servicios básicos en el largo plazo y así garantizar que los ciudadanos cubanos puedan sobrevivir.¹



Foto: Ernesto Mastrascusa | EFE

¹ Para mayor información sobre las protestas en Cuba, consultar: <https://www.kas.de/es/web/mexiko/einzeltitel/-/content/disturbios-en-cuba-causas-desarrollos-perspectivas>

La inconformidad de los cubanos se debe principalmente a temas económicos y de salud.

En cuanto a los aspectos económicos, es preciso destacar la precariedad del sistema económico socialista cubano. A pesar de una lenta y paulatina apertura al comercio internacional y a los servicios privados, así como al trabajo independiente, esto no ha sido suficiente para generar ingresos y permitir una vida digna a sus habitantes.

Además, se hace hincapié en la existencia del embargo estadounidense, el cual permanece en la isla desde los 60's. También se hace mención, la falta de turismo en Cuba dada la crisis sanitaria mundial. Esto ha originado una contracción del 11% del PIB, según datos oficiales del gobierno cubano. Asimismo, la prohibición de uso de dólares americanos (USD) como moneda de cambio, generó confusión, incertidumbre y que muchas personas se quedaran sin poder utilizar sus ingresos en esa moneda.

En relación a los últimos acontecimientos políticos, el presidente de Cuba, Miguel Díaz Canel, y Raúl Castro, aparecieron por primera vez en público este 17 de julio, luego de las protestas en la isla. Ambas figuras estuvieron presentes en un mitin de "reafirmación revolucionaria", en donde una vez más acusaron al gobierno estadounidenses de intento de desestabilización en Cuba.



Foto: AFP

Activismo y Derechos Humanos

De conformidad con los conteos de la sociedad civil cubana, al momento se registran 537 detenidos a causa de las protestas, entre los que se encuentran menores de edad. Por su parte, *Human Rights Watch* (HRW), reportó que además de las detenciones, aún existen desaparecidos, sin embargo, al momento resulta imposible



Foto: Grupo Opositor | Acciones por la Democracia

hacer un cálculo de las desapariciones. Además, policías y agentes de inteligencia se han presentado en las viviendas de activistas y les han dado órdenes de no salir o se los han llevado.

También el derecho al acceso a la información ha sido altamente vulnerado. En el punto más álgido de las protestas, las redes sociales (*Facebook, Instagram y Twitter*) así como plataformas de comunicación (*Whatsapp, Telegram y Zoom*) fueron bloqueadas en el territorio cubano. Asimismo, la señal de internet fue bloqueada en gran parte de la isla.

Finalmente, se destaca que, por primera vez, la Alta Comisionada de las Naciones Unidas para los Derechos Humanos, Michelle Bachelet, se pronunció sobre las violaciones a los derechos humanos en Cuba.

Sociedad y Salud Pública

El problema de salud pública derivada del COVID-19 no sólo se ha deteriorado exponencialmente desde la última edición de este blog, sino que es una de las causas principales de las protestas que iniciaron el 11 de julio. En los días anteriores a las protestas, el gobierno cubano reportó la cifra de 6,750 contagios en un día y 31 decesos. Esto demuestra un grave incremento respecto al año pasado, cuando las cifras de contagio eran de apenas un par de decenas de contagios al día y pocos decesos durante el primer año de la pandemia. En cuanto a hospitalizaciones, se registraban 53,601 persona hospitalizadas a lo largo de la isla. Sin embargo, la situación es mucho más grave en Cuba dada la falta de medicinas y equipo médico. Aunado a esto apenas un millón de cubanos (población de alrededor de 12 millones) ha podido tener acceso a la vacuna.



Foto: Reuters

Después de haber sido uno de los países con las tasas más bajas de infección, hoy el país padece con la tasa de infecciones más alta de toda América Latina.



Foto: IDC Nacional

Relaciones Internacionales

Previo a las protestas del 11 de julio, existen dos acontecimientos que resulta importante mencionar. En primer lugar, el 10 de junio, el Parlamento Europeo emitió una resolución condenando las detenciones arbitrarias en Cuba. Los eurodiputados expresaron con lamento que no ha habido un avance en la implementación del Acuerdo de Diálogo entre la UE y Cuba en lo que respecta al ámbito de los derechos humanos. El parlamento aceptó, con preocupación, que el Acuerdo no ha traído ningún resultado positivo sustancial al pueblo cubano.

Por otro lado, la Asamblea General de la ONU, aprobó una resolución en donde condena el embargo económico que EE.UU. mantiene en contra de Cuba desde la década de los 60's. Con 184 votos a favor, dos en contra (EE.UU. e Israel) y 3 abstenciones (Ucrania, Colombia y Brasil). La resolución exige al gobierno estadounidense a poner fin al embargo. No obstante, como se sabe, las resoluciones de la Asamblea no son vinculantes por lo que EE.UU. no está obligada a cumplirla.

Por último, a la luz de las protestas, el gobierno de Joe Biden ha condenado la represión de las éstas en la isla. Aunque se destaca que no ha habido intentos por eliminar el embargo. Si bien, existe una intención de facilitar el envío de remesas, ampliar su equipo diplomático en La Habana y explorar iniciativas para hacer más accesible internet en la isla.

Colaboración editorial de:

- **Hans Blomeier**, representante de la KAS en México
- **Ilse Reyes**, gerente de Proyectos
- **Jatziry Herrera**, gerente de Comunicación

www.kas.de/mexiko

kasmex@kas.de

Síguenos en nuestras redes sociales

@kasmexiko



El texto que aquí se presenta es un resumen de la información obtenida de medios de comunicación nacionales e internacionales, a continuación, podrá encontrar las fuentes para corroborar la información. Las imágenes son propiedad de terceros.

Fuentes:

BBC Mundo; 21 junio 2021; <https://www.bbc.com/mundo/noticias-america-latina-57507030>

El País; 17 julio 2021; <https://elpais.com/internacional/2021-07-17/raul-castro-reaparece-en-un-mitin-de-reafirmacion-revolucionaria-tras-las-protestas-en-cuba.html>

EFE; 20 julio 2021; <https://www.efe.com/efe/espana/mundo/documentan-537-detenidos-desde-las-protestas-en-cuba-entre-ellos-menores/10001-4590919>

Human Rights Watch; 20 julio 2021; <https://www.hrw.org/es/news/2021/07/20/cuba-responde-manifestaciones-historicas-con-represion-y-censura>

France 24; 10 junio 2021; <https://www.france24.com/es/minuto-a-minuto/20210610-el-parlamento-europeo-presiona-a-cuba-por-detenidos-y-acuerdo-con-la-ue>

Deutsche Welle; 10 junio 2021; <https://www.dw.com/es/la-euroc%C3%A1mara-aboga-por-la-libertad-de-expresi%C3%B3n-en-cuba/a-57846409>

La Jornada; 20 julio 2021; <https://www.jornada.com.mx/notas/2021/07/20/mundo/evalua-joe-biden-un-posible-giro-en-la-politica-de-eu-hacia-cuba/>

EFE; 10 julio 2021; <https://www.efe.com/efe/america/sociedad/cuba-supera-los-300-000-casos-de-covid-19/20000013-4591702>

Aristegui Noticias; 19 julio 2021; <https://aristeguinoticias.com/1907/mundo/cuba-golpeada-por-el-descontento-lidia-con-la-tasa-de-infecciones-covid-19-mas-alta-en-america/>